

Socios

NRC CONSEJO NORUEGO PARA REFUGIADOS



Cruz Roja Panameña



Defensoría del Pueblo



UNHCR ACNUR
La Agencia de la ONU para los Refugiados

Misión virtual
ACNUR Panamá
2 diciembre 2021
10:15 - 10:35 am

Nota informativa

RESPUESTA EN EL DARIÉN

©ACNUR/Diana Díaz

Objetivo de la visita

Proveer la oportunidad de familiarizarse con el contexto de Darién como lugar de destino y tránsito para diferentes grupos de personas, principalmente refugiados y migrantes.

Sobre el Darién

La provincia de Darién, frontera con Colombia, ha sido un lugar de destino y de tránsito para diferentes grupos de personas. Entre finales de los 80 y principios de los 2000, familias colombianas desplazadas por el conflicto armado huyeron hacia varias comunidades en Darién donde se asentaron. A la fecha, aproximadamente **300 personas refugiadas reconocidas** residen en la Provincia de Darién. Debido a la crisis de salud y las diferentes restricciones de movilidad impuestas durante 2020 y 2021 a consecuencia de la pandemia por COVID-19, la población refugiada que reside en **zonas remotas** en la provincia ha experimentado **dificultades para renovar su documentación**, lo que limita el acceso a derechos y servicios.

Por otro lado, los **movimientos mixtos** que transitan por la **provincia de Darién** no son una tendencia nueva. Además de albergar a personas forzadas a huir, Panamá es también un **país de tránsito** para miles de personas de Haití, Cuba, Venezuela, África y el sur de Asia principalmente, que viajan hacia el norte cada año en busca de nuevas oportunidades, reunificación familiar o protección. En ese sentido, el Darién se ha convertido en uno de los puntos de tránsito más importantes de la región, y se reconoce como una de las partes más difíciles del trayecto. Al 31 de octubre, **121,737 personas** habían ingresado al país de manera irregular a través de la frontera en Darién y han continuado hacia el norte.

Respuesta del ACNUR

En respuesta a las solicitudes de apoyo por parte del Estado y las comunidades de acogida y tránsito en Darién para **el fortalecimiento técnico de las instituciones, la provisión de recursos y el desarrollo de capacidades** de funcionarios, particularmente durante la pandemia por COVID-19:

- ACNUR ha facilitado sesiones de capacitación sobre Protección Internacional y Apatridia a aproximadamente **200 funcionarios de diversos estamentos de seguridad** asignados en puntos fronterizos y ERM en Darién.
- Con el apoyo de ACNUR, **más de 290 personas refugiadas** que residen en Darién **renovaron sus documentos de identidad**.
- ACNUR ha apoyado a las comunidades receptoras a través de donaciones de equipamiento médico, mobiliario y medicamentos para la habilitación del **Subcentro de Salud en Canglón; paneles solares en el Centro de Salud de Bajo Chiquito**, una de las principales comunidades de tránsito de movimientos mixtos, y mosquiteros y lámparas solares para las comunidades de Canaan Membrillo y Bajo Chiquito.
- ACNUR donó **48 RHU** como parte de la respuesta de COVID-19 a la ERM en San Vicente (Darién) y ha apoyado con **materiales de limpieza, desinfectantes y equipo de protección personal** como parte del esfuerzo interagencial del Sistema de Naciones Unidas en apoyo a la respuesta del gobierno en las provincias de Darién y Chiriquí.

La Oficina Multipaís de ACNUR en Panamá agradece las contribuciones de nuestros donantes directos y de contribuciones flexibles



Donantes privados, incluyendo aquellos de Alemania, Australia, España, Italia, Japón, República de Corea y Suecia.